

Facultad de Ciencias Agrarias

Universidad Nacional de Mar del Plata



Boletín Informativo
Diciembre 2019
Febrero 2020
Volumen 1, N°17

Destacados

La Facultad de Ciencias Agrarias lanzó su Plan Estratégico 2030

[Pág 2](#)

La UNMdP quedó tercera en el ranking de universidades

[Pág 3](#)

Transferencia: una actividad que crece cada vez más en la FCA Balcarce

[Pág 4](#)

Se llevó a cabo el primer ciclo interno de seminarios del área de Alimentos

[Pág 6](#)

Distintas facultades de la UNMdP asesoran al Municipio de Balcarce, entre ellas la FCA

[Pág 8](#)

La Facultad de Ciencias Agrarias lanzó su Plan Estratégico 2030

Las autoridades de la Facultad de Ciencias Agrarias de la UNMdP presentaron la iniciativa que busca dialogar con la comunidad y pensar en el futuro de Agrarias de cara al 2030.

De la jornada participaron autoridades de la Facultad, de la Universidad y actores de la comunidad.

El decano de la Facultad de Ciencias Agrarias, José Luis Bodega comentó que el lanzamiento del Plan Estratégico tuvo el objetivo de presentarle a la comunidad las acciones que van a realizar durante el año que viene para llevarlo a cabo.



A su vez detalló, “es la primera vez que la Facultad de Ciencias Agrarias tendrá un plan estratégico, que además se alinearán a las grandes líneas planteadas en el plan estratégico de la Universidad”.

El rector de la UNMDP, Alfredo Lazzeretti, valoró la importancia de “poner en marcha” en la ciudad de Balcarce el Plan estratégico 2030. En este sentido, subrayó “el plan que hemos desarrollado para la Universidad tiene una mirada hacia el 2030 con el objetivo de tener una mirada larga, que es la misma que va a tratar de tener la Facultad”.

El Plan Estratégico se diseñará participativamente, colaborativamente y de forma plural con toda la comunidad. “Resulta sumamente importante escuchar a la comunidad, sus expectativas, demandas e inquietudes, para luego incorporarlas en el futuro trabajo de la Facultad” remarcó el rector.

Para concluir Bodega, sostuvo “estamos convencidos que tenemos que tener un plan a mediano y largo plazo, que nos marque hacia dónde vamos, indicándonos qué acciones tenemos que hacer hoy para dentro de 10 años llegar a un determinado lugar”.

Durante la jornada estuvieron presentes el rector de la UNMDP, Alfredo Lazzeretti, el Decano de la Facultad de Ciencias Agrarias, José Luis Bodega, el Vicedecano de la Facultad de Ciencias Agrarias, Miguel Pereyra Iraola, la Directora del Plan Estratégico de la UNMDP, Mariana Foutel y el Coordinador del Plan Estratégico de la Facultad de Agrarias, Fernando Hammond.

Además participó el Intendente Municipal, Esteban Reino, el Director de la Estación Experimental del INTA Balcarce, Facundo Quiroz, concejales de la localidad de Balcarce, docentes de la Facultad de Ciencias Agrarias, miembros de la Agencia de Desarrollo Local, y público en general.



La UNMDP quedó tercera en el ranking de universidades nacionales

La lista fue encabezada por la Universidad de La Plata y por la UBA. Para definir los puestos, se tomó en cuenta la cantidad de citas a los perfiles públicos de sus investigadores y académicos en la plataforma Google Scholar.

La UNMDP quedó tercera en un ranking de universidades argentinas, en una lista que fue encabezada por la Universidad de La Plata y por la UBA, en segundo lugar.

Alberto Rodríguez, el secretario de comunicación del instituto educativo, comentó: "La Universidad de España hizo un ranking por medio de la plataforma Google Scholar, en base a los perfiles públicos citados". "Estamos dentro de las mil mejores universidades del mundo, y entre el top de Latinoamérica", destacó.

Para el representante, esto es un logro considerable, sobre todo "valorando términos de presupuesto". "Nos mete en un lote interesante, tiene una dimensión simbólica porque es un trabajo interesante y nos venimos manteniendo", comentó.

La Universidad de La Plata quedó ubicada en la posición 320, con 691.298 citas. En tanto, la UBA es la segunda mejor referenciada de Argentina, se ubica en el puesto 479 del mundo, con 433.064 citas. Finalmente, es seguida por Mar del Plata, en el puesto 1.086, con 97.061 citas.



Transferencia: Una actividad que crece cada vez más en la FCA Balcarce

Desde 1996 la Universidad pone al alcance de organizaciones públicas, privadas, industria y empresas, especialmente PYMES, su acervo de conocimiento y su potencial investigador para llevar a cabo conjuntamente proyectos de investigación, desarrollo e innovación.

En el último año, la Facultad de Ciencias Agrarias ha trabajado fuertemente para incrementar la actividad de transferencia. Estas actividades son gestionadas a través de la Secretaría de Extensión, Vinculación y Transferencia.

Desde el 2019 comenzaron a desarrollarse un total de más de 30 actividades de transferencia de conocimientos a través de proyectos de capacitación, asistencia técnica y servicios, vinculación, investigación e innovaciones tecnológicas. Hasta la fecha, la Facultad ha generado contratos por alrededor de un millón de pesos (\$1.000.000).

Ciro Tapia, Secretario de Extensión, Vinculación y Transferencia de la Facultad de Ciencias Agrarias, explicó “si bien este valor es muy significativo en comparación a lo registrado en años anteriores, es bajo con relación a la potencialidad que tiene la Facultad”.

En este sentido, Cecilia Creus, Secretaria de Ciencia y Técnica de la FCA, explicó que el objetivo del investigador es profundizar el conocimiento de algún proceso en cualquier disciplina científica. “Ese conocimiento puede ser llevado a algún producto que requieran organizaciones públicas, privadas, la industria, el campo, la sociedad o la educación, este conocimiento debe atender a la demanda para cerrar así el círculo de la investigación”.

Para llevar adelante las actividades de transferencia “la Universidad y la Facultad disponen de recursos humanos con alto grado de calificación que permiten encontrar las mejores soluciones a los problemas planteados con el medio”, subrayó el Secretario de Extensión.

Además, Tapia valoró que las acciones de transferencia son muy importantes porque le otorgan un prestigio a la institución y a sus investigadores. Así como también, permiten financiar investigaciones y brindar soluciones a las pymes que no tienen capacidades en I+D.

Por su parte, la Secretaria de Ciencia y Técnica remarcó “hoy en día existe una tendencia a evaluar las actividades que realizan los investigadores en extensión y transferencia, además de sus publicaciones científicas”.

Y en esta línea, Creus destacó que “es importante que el acervo del conocimiento que se desarrolla en la universidad llegue nuevamente a la sociedad y una de las formas de esto se logra a través de las actividades de transferencia, que permiten una retroalimentación de la investigación”.

Con la normativa vigente, los contratos básicos (contratos cuyo monto no supere 1 sueldo bruto de Profesor Titular Exclusivo con máxima antigüedad, actualmente unos \$132.500), cumplen un circuito administrativo para que al investigador le lleguen el 100% de los recursos que correspondan en un período aproximado entre 25 y 40 días.

En este sentido, Tapia remarcó que “la posibilidad de gestionar la totalidad de los recursos le da independencia al investigador; y, además, le permite tomar recaudos para evitar quedar expuesto a movimientos de precios en los insumos relacionados con la actividad, algo muy importante en contextos como los actuales, de alta inestabilidad de precios”

Además, los investigadores cuentan con la posibilidad de tener Becarios de Asistencia Técnica (BEATs), financiados a través de la actividad de transferencia.

Entre la normativa que regula la actividad de transferencia en la Universidad Nacional de Mar del se encuentran la OCS 004/96 que aprueba normas generales para CONTRATOS CON TERCEROS y la RR 3606/08 que reglamenta OCS 004/96.

Además, la FCA cuenta con la OCA 564/10 donde se encuentra el listado de Actividades de Transferencia para las actividades de la categoría contrato básico. A su vez, la OCS 1189/10 y RR2417/11 establecen y reglamentan Becas de Asistencia Técnica (BEATs).

Todas estas normativas se encuentran en la página web de la Facultad. Asimismo, se pueden comunicar con la Secretaría de Extensión, Vinculación y Transferencia por cualquier duda y/o consulta sobre estas actividades.



Se llevó a cabo el primer ciclo interno de seminarios del área de Ciencia de Alimentos

La jornada se llevó a cabo el 9 de diciembre en el auditorium del Área de Agronomía en la Unidad Integrada Balcarce, y estuvo organizada por Walter Glessi, coordinador del área de Ciencia y Tecnología de Alimentos y Natalia Izquierdo, docente e investigadora de la Facultad y CONICET.

Allí participaron docentes e investigadores de la Facultad de Ciencias Agrarias donde expusieron las líneas de investigación y actividades que se están desarrollando en temáticas vinculadas con los alimentos en todo el ámbito de su cadena de producción.

Natalia Izquierdo, organizadora de la jornada, explicó “el objetivo de la jornada fue mostrar, visualizar y conocer las líneas de investigación vinculadas con los alimentos en las que se está trabajando en el Área”.

El objetivo de los seminarios es que continúen para visibilizar líneas de investigación que se están llevando a cabo en la institución, fomentar la interacción entre los grupos de investigación y generar espacios de debate e intercambio se sobre diversos temas de la actualidad.

A modo de conclusión, Izquierdo sostuvo “El balance fue muy positivo, se presentaron quince exposiciones sobre líneas de investigaciones en el área granos, hortalizas, frutales, lácteos, carnes, regulación alimentaria y desarrollo de nuevos productos”.



La FCA asistió a la inauguración de la nueva sede de la Cámara Arbitral de la Bolsa de Cereales de Buenos Aires

El 19 de diciembre quedó oficialmente inaugurado el nuevo laboratorio y sede social de la Cámara Arbitral de la Bolsa de Cereales de Buenos Aires, que se encuentra ubicado en calles 517 y 540 a pocos metros de Puerto Quequén.

De la inauguración estuvieron presentes Miguel Pereyra Iraola, Vicedecano de la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Mar del Plata, y Natalia Izquierdo, docente e investigadora de la Facultad de Ciencias Agrarias y CONICET.

Asimismo asistieron más de 300 personas, entre ellos el Intendente Municipal de la localidad de Necochea, autoridades del Concejo Deliberante, profesionales y empresarios vinculados con la producción y exportación de granos.

Actualmente la CABC realiza actividades en conjunto con la Facultad de Ciencias Agrarias vinculadas con la calidad de granos en girasol y soja. Ambas instituciones y el INTA, están llevando a cabo un estudio sobre relevamiento de parámetros de calidad de granos de soja según la zona agroecológica de producción para el Sudeste Bonaerense.



Distintas Facultades de la UNMdP asesorarán al municipio de Balcarce

La municipalidad de Balcarce solicitó asesoramiento a las distintas Facultades de la Universidad Nacional de Mar del Plata, sobre la planificación de las actividades en la sierra sin afectar el paisaje y el medioambiente tomando como pauta directriz la sostenibilidad.

De la jornada participaron los Secretarios de Extensión de la Facultad de Ciencias Agrarias, Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño, Facultad de Ciencias Exactas y Facultad de Ciencias Económicas.

Ciro Tapia, Secretario de Extensión, Vinculación y Transferencia sostuvo “realizamos una primera actividad exploratorio a los fines de empezar a definir una articulación entre la Universidad y el municipio de Balcarce para configurar un proyecto de desarrollo integral, con principios de sostenibilidad y mínimo impacto paisajístico en el autódromo y en los alrededores”.

La actividad estuvo coordinada por la asesoría legal del municipio y se dio en el marco de haber finalizado los trámites de escrituración de los lotes donde se emplaza el autódromo Juan Manuel Fangio.



La Facultad de Ciencias Agrarias entregó los certificados de los cursos UPAMI

Con la presencia de Ciro Tapia, Secretario de Extensión, Vinculación y Transferencia de la Facultad de Ciencias Agrarias, Silvina Bond Marcio, representante de PAMI Mar del Plata, Gabriela Franganillo, representante de PAMI Balcarce, Fabiana Suárez, Coordinadora y profesora de los cursos UPAMI, Mariana Berardo, Coordinadora del Club Social de Innovación y las profesoras Ana Area, Juliana Garelli, Laura Gómez y Fernanda Losada, se llevó a cabo la entrega de certificados de los cursos realizados en el marco del Programa UPAMI.

UPami (Universidad para Adultos Mayores Integrados) es un programa integral que crea un espacio específico para los adultos mayores con el objetivo de promover crecimiento personal y mejorar la calidad de vida.

En el año 2014, se suscribió un convenio entre la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Mar del Plata y el Instituto de Servicios Sociales para Jubilados y Pensionados, cuyo fin es reconstruir los vínculos y lazos afectivos, mejorar la autoestima, la autorrealización, la seguridad y la identidad de los adultos mayores.

En este marco, se realizaron este año cursos gratuitos, para lo afiliados de PAMI, en alimentación saludable, memoria, inglés, teatro, uso de nuevas tecnologías y computación. Aproximadamente más de 100 personas participaron de los diversos cursos que se llevaron a cabo a lo largo del 2019.



HuertArte: la muestra de fin de año que se realizó en Protección a la Infancia

El 23 de diciembre se llevó a cabo en la Sociedad de Protección a la Infancia "HuertArte: huerta, alimentación y arte", una jornada organizada por la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Mar del Plata, el Centro de Extensión Universitaria de la UNMDP y el INTA Balcarce.

La muestra fue enmarcada en el proyecto de extensión "Huertas y Alimentación en la Comunidad Escolar del Partido de Balcarce", el cual es dirigido por la Dra. Gabriela Fasciglione, docente e investigadora de la Facultad de Ciencias Agrarias de la UNMDP y Co-Dirigido por la Dra. María Laura Cendón, investigadora del INTA Balcarce y docente de la Facultad de Humanidades de la UNMDP.

En este sentido, Gabriela Fasciglione explicó "el proyecto es financiado por la Universidad Nacional de Mar del Plata y busca analizar y repensar las prácticas alimentarias a través de la implementación de actividades participativas y recreativas donde la huerta, la alimentación y el arte son los ejes para incorporar conocimientos y promover una alimentación saludable y el cuidado del ambiente".

El proyecto se encuentra radicado en el ámbito del Centro de Extensión Universitario Balcarce (CEU) y para su desarrollo se conformó un equipo interdisciplinario e interinstitucional compuesto por docentes, investigadores y estudiantes de la Unidad Integrada Balcarce (FCA UNMDP - INTA Balcarce) junto con la articulación de la comunidad local, el equipo de gestión de la Sociedad de Protección a la Infancia, PRO HUERTA, y ONGs.

Durante el año 2019 se realizaron actividades en el marco de tres ejes: huerta, alimentación y Arte. Así fue que desarrollaron charlas de promoción, concientización e implementación de buenas prácticas de higiene, trabajos prácticos de laboratorio y de manipulación de alimentos, elaboración y degustación de alimentos saludables, juegos recreativos basados en la promoción de la educación alimentaria y ambiental, siembra, trasplantes de plantines y actividades de huerta.

"En este marco y con motivo de cierre del año, se realizó HuertArte una muestra de las actividades realizadas durante el año y que tuvieron como participantes principales a los niños y niñas de la Sociedad de Protección a la Infancia de Balcarce.", sostuvo María Laura Cendón.

Para concluir, Fasciglione subrayó "el balance de las actividades realizadas fue positivo ya que los niños fueron protagonistas de las distintas actividades, al tiempo que se estrecharon lazos con la comunidad".

Estamos en todas las redes sociales



-Facebook <http://bit.ly/38FB5K7>

-Twitter <http://bit.ly/2uU4jX2>

-Instagram <http://bit.ly/2HyS3xV>

-LinKdIN <http://bit.ly/2vN0va4>

¡No te pierdas de nada!

Accede a nuestra página web y lee números anteriores

<https://goo.gl/oZy8bx>



¡¡Queremos que formes parte del Boletín Informativo de la FCA!!

¡¡Si tenes alguna novedad, evento o noticia y quieres que todos los miembros de la facultad se enteren te invitamos a sumarte a esta comunidad!!

Escribinos a comunicacionfca@mdp.edu.ar y te ayudamos a difundirlo!!

Ediciones Facultad de Ciencias Agrarias de la UNMDP

Editores responsable:

Subsecretaría de Comunicación - Secretaría de Extensión
Constanza Mackrey - Ciro Tapia